
 
 

Stadtverordnetenversammlung Cottbus/Chóśebuz      25.05.2021 

Ausschuss für Recht, Sicherheit, Ordnung 

und Petitionen 
                               

Protokoll 

der Beratung am 11.05.2021 - öffentlicher Teil - 

 

Ort:  Die Ausschusssitzung wurde als Präsenzsitzung durchgeführt. 
Stadthaus, Erich Kästner Platz 1,  

Im Saal bestand die Möglichkeit für die Öffentlichkeit die 
Ausschusssitzung zu verfolgen. 

 
Beginn:  17:30 Uhr 
Ende:   21.00 Uhr 
 

Anwesenheit: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder: 
Herr Groß   Unser Cottbus/FDP 

Herr Dr. Bialas  CDU 

Herr Schulz   CDU 
Herr Heine   DIE LINKE   entschuldigt 
Herr Marquaß  DIE LINKE 

Herr Dr. Biesecke  SPD 

Frau Kircheis   SPD 
Herr Micklich   GfC 

Herr Schöngarth  AfD 

Frau Domke   B90/Grüne 

Herr Lehmann J.-M. AUB/SUB  entschuldigt 

 

Sachkundigen Bürger: 

Herr Garnitz 

Herr Langer 
Herr Pomnitz 

Herr Pollack 
Herr Koschenz 
Herr Lindner 
 
 

 
 



TOP 1  Eröffnung der Sitzung   
 
Der Vorsitzende begrüßt die Ausschussmitglieder, die sachkundigen Bürger, Gäste 

und Besucher zur heutigen Ausschusssitzung.   
 

TOP 2  Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der Anwesenheit  
und der Beschlussfähigkeit 

 
Der Ausschuss ist mit 8 stimmberechtigten Mitgliedern beschlussfähig. 
 
Die Ausschusssitzung wird per Live-Stream übertragen. Die Life Übertragung wird für 

den Tagesordnungspunkt 7.3., Vorlage IV-021/21, Friedhofsatzung für die Friedhöfe 
der Stadt Cottbus/Chóśebuz unterbrochen. Die Teilnehmer stimmen der Live 
Übertragung zu. 
 

TOP 3  Entscheidung über vorgebrachte Einwendungen gegen die  
Niederschrift über den öffentlichen Teil der letzten Sitzung 
 
       Abstimmung  8 – 0 – 0 

 
TOP 4  Bestätigung Tagesordnung / Veränderungen 
 

Herr Groß ruft den Entwurf der Tagesordnung für die heutige Sitzung auf.  
 
Er gibt folgende Ergänzung, bzw. Information bekannt: 
 
Zum TOP 9.1., Petition Herr Kerps zur „Wohnraumentwicklung Saspow 
werden 2 Redebeiträge von Herrn Dr. Bialas und Frau Spring-Räumschüssel 
beantragt. 
 
Herr Micklich kündigt einen Redebeitrag zum TOP 10, Sonstiges, an.  
 
Ein Antrag auf Ergänzung der Tagesordnung wird nicht gestellt. 
 
Die Tagesordnung wurde einstimmig bestätigt. 

Abstimmung:  9 – 0 - 0 

 
Herr Dr. Biesecke nimmt ab 17.35 Uhr an der Beratung teil. 
 
TOP 5  Anfragen aus der Stadtverordnetenversammlung 
   

Es liegen keine Anfragen für den öffentlichen Teil vor. 
 
TOP 6  Berichte und Informationen 
 
 6.1. Kriminal– und Unfallstatistik 2020 
 
  Frau Groß, Leiterin der Polizeiinspektion CB / SPN, erläutert im  

Rahmen der Präsentation (diese wird dem Protokoll beigefügt) die  
Verkehrsunfallstatistik und die Kriminalstatistik. 
 



Folgende Themen wurden benannt, erläutert und gewertet: 
- Fahrradunfälle  - Diebstähle – Einbrüche – Beschaffungskriminalität  
- Häusliche Gewalt – Betäubungsmittelkriminalität – politisch 

motivierte Kriminalität – Hot-Spots der Kontrollen – 
Videoüberwachung -  

 
Frau Groß ist bereit, zu nichtdeutschen Tätern und Opfern gesondert 
Auskunft zu geben, da diese Auswertungen statistisch separat  
ermittelt werden müssen, jedoch heute zur Rechtsausschusssitzung 
nicht vorliegen.. 
 
Frau Groß antwortete zu Fragen der Bautätigkeit und Nutzung der 
Standorte am Bonnaskenplatz und an der Juri-Gagarin-Straße. 
Die Frage zu Übergriffen auf Polizeibeamte wurde durch Frau Groß 
umfangreich erläutert. 
Die Frage nach der Zuordnung von Rechts- und Linksorientierten 
Straftaten und deren Definition wurde diskutiert und beantwortet. 
Fazit: In Cottbus/Chóśebuz bestehen keine bedenklichen Lagen. Ein 
besonderer Dank gilt dem guten Zusammenwirken von Polizei und 
Ordnungsamt z.B. bei der gemeinsamen Bestreifung und im 
Sicherheitszentrum.  
An der Diskussion beteiligten sich Herr Groß, Herr Schöngarth, Herr Dr. 
Bialas, Herr Marquaß, Herr Micklich, Frau Kircheis, Herr Schulz. 

 
 6.2. Aktuelle Corona-Lage in Cottbus/Chóśebuz 
   
 Herr Helbig, Fachbereichsleiter 32 Ordnung und Sicherheit, 

informiert an Hand einer Präsentation (diese wird als Anlage dem 
Protokoll beigefügt) die aktuelle Lage zu Corona Kontrollen, zu 
Kontrollen der Ausgangssperre, zu Kontrollen der genannten „Hot 
Spots“ wie z.B. Schillerpark. 
Fragen von Herrn Micklich zum Sicherheitszentrum und zu 
Streetworkern werden beantwortet. Frau Domke erklärt dazu Ihren 
Standpunkt. 

 
18.20 Uhr – 18.30 Uhr    Pause  

 

TOP 7  Vorlagen der Verwaltung 
 

TOP 7.1. Vorlage I-009/21 
 Wahl der stellvertretenden Schiedsperson für die Schiedsstelle  

Süd 1 
 

Herr Groß stellt die Vorlage vor. Herr Dr. Bialas wünscht die Vorstellung  
der zur Wahl stehenden Personen. In der Diskussion wurde vereinbart, 
dass sich die Kandidaten im HA oder spätestens zur StVV vorstellen. 
 
     Die Vorlage wurde nicht abgestimmt. 
 

 
 



TOP 7.2. Vorlage IV-021/21 
Neufassung der Satzung über die Benennung von Straßen und das  
Anbringen von Straßennamensschildern  

 
 Frau Koslowski, Fachbereichsleiterin 62 Geoinformationssystem 

und Liegenschaftskataster, stellt die Vorlage mit dem eingearbeiteten 
Antrag von Bündnis 90/Die Grünen vor. 
Im Rahmen der umfangreich geführten Diskussion zu Detailfragen der 
Satzung, zu Definitionen und Rahmenbedingungen des Verfahrens 
wurde durch Herrn Dr. Bialas angekündigt, dass ein weiterer Antrag 
durch die CDU Fraktion eingebracht wird. Es wird daher ein 
gemeinsamer Termin mit der Verwaltung (Frau Koslowski) und den 
antragstellenden Fraktionen zur Abstimmung und Einarbeitung in die 
Satzung vereinbart. 
Herr Dr. Bialas stellte den Antrag auf Behandlung in 3. Lesung.  

 
   Abstimmung zur Behandlung in 3. Lesung 7 – 0 – 2 

 
Der Life-Stream wird um 19.16 Uhr unterbrochen. 
 
TOP 7.3. Vorlage IV-022/21 
 Friedhofssatzung für die Friedhöfe der Stadt Cottbus/Chóśebuz 
 
 Frau Ziesche, Teamleiterin Friedhöfe,  

stellt die Vorlage vor und weist auf die in der Synopse enthaltenen 
Änderungen zur Satzung hin. Die Satzung ist komprimiert worden und 
um die TA Errichtung und Änderung von Grabmahlen ergänzt. 

 Eine umfangreiche Diskussion zu verschiedenen Regelungen, wie z.B. 
Verzicht auf Kunstblumen, Benutzung von Feierhallen, Trennung von 
Urnen und Erdbestattungen, Grabpatenschaften, Lapidarium 
(Sammlung von Grabplatten), wurde geführt und von Frau Ziesche 
beantwortet. Die Frage des Nichtangebotes von Baumbestattungen 
wurde umfangreich beantwortet. Die Frage des Nachweises auf Verzicht 
von Kinderarbeit bei Steinmetzleistungen wurde von Frau Ziesche an 
Hand von Regelungen der Innung umfassend beantwortet. 
Herr Dr. Bialas stellte den Antrag auf 2. Lesung. 
 
Abstimmung zum Antrag auf 2. Lesung 4 – 4 – 1 der Antrag ist abgelehnt 
 

    Abstimmung zur Vorlage   5 – 3 - 1   
 

Die Life-Stream Übertragung wird wieder aktiviert.    
 
TOP 8  Anträge aus der Stadtverordnetenversammlung 
 
TOP 8.1. AT-14/21 Frauen im Alltag sichtbarer machen 

  Der Antrag wurde zurückgezogen. 
 
TOP 8.2. AT-22/21 Prüfung und Vorbereitung einer interkommunalen  



Zusammenarbeit mit dem Landkreis Spree-Neiße (LK SPN) auf dem 
Gebiet des kommunalen Rettungsdienstes durch die Stadt 
Cottbus/Chóśebuz 

 
 Herr Zellmann, Leiter der Leitstelle Lausitz, berichtet über die 

bestehende gute Zusammenarbeit seit 1995 auf dem Gebiet des 
Rettungsdienstes mit dem Landkreis SPN. Aktuelle Gespräche mit dem 
Landkreis wurden auf Grundlage des Kreistagsbeschlusses zur 
Ausschreibung der Neuvergabe des Rettungsdienstes ab dem 1.1.2023 
geführt. Der Landkreis muss bereits im Oktober 2021 einen 
Entscheidungsvorschlag im Kreistag zur Aufgabenwahrnehmung 
vorlegen. Eine gemeinsame Organisationsform ist aktuell nicht möglich. 
Mit Cottbus/Chóśebuz wäre nur eine gemeinsame 
Aufgabenwahrnehmung in einer neu zugründenden Struktur 
(Zweckverband) denkbar. Hierzu gibt es keinerlei Vorbetrachtungen 
seitens der beiden Gebietskörperschaften.   

   
  Herr Schöngarth stellt den Antrag bis zum Hauptausschuss zurück. 
 
Pause 19.50 Uhr – 20.00 Uhr 
 
TOP 9  Petitionen 
 

TOP 9.1  Petition von Herrn Kerps zur Wohnraumentwicklung Saspow 
 
 Herr Groß ruft den TOP 9 Petitionen auf und weist darauf hin, dass zur 

vorliegenden Petition von Herrn Kerps auch der Entwurf der Antwort allen 
Mitgliedern des Ausschusses und den Fraktionsgeschäftsstellen 
fristgemäß zugegangen ist und dieser zur Diskussion und Empfehlung 
an die StVV steht. 

 
 Frau Mohaupt, Fachbereichsleiterin Stadtentwicklung und Frau Dr. 

Kühne, Servicebereichsleiterin Stadtentwicklung, stehen für Fragen 
zur Verfügung. 

 Frau Mohaupt stellt den Status zu Wohnraumangeboten vor. (Die 
Präsentation wird dem Protokoll beigefügt.) 

  Folgende Schwerpunkte wurden erläutert: 
- Einwohnerentwicklung 
- Verfahrenskette zur Planungsentwicklung 
- Offenlegungskette 
- Information und Beteiligung der Ortsbeiräte und der AG Ortsteile 

 
Es folgen Redebeiträge von Herrn Dr. Bialas und Frau Spring-
Räumschüssel. 
 
Antragstellung durch Herrn Dr. Bialas auf Durchführung eines Vor-Ort 
Termins im Zusammenhang mit einer Verschiebung der 
Beschlussfassung zur Empfehlung des Antwortentwurfes bis zur 
nächsten Sitzung des RSOP Ausschusses im Juni. 
 
Abstimmung zum Antrag auf 2. Beratung und zu einem VOR Ort Termin    



   Abstimmung 4 – 4 – 1 - Der Antrag wird abgelehnt 
 
Empfehlung des Antwortentwurfes an die StVV  
  

       Abstimmung  6 – 2 - 1 
 
TOP 10  Sonstiges 
 
 Herr Micklich bittet um Auskunft zu Vorkommnissen der 

Sachbeschädigung und zum Brandanschlag am Teehäuschen. Seiner 
Auffassung nach ist die Verwaltung untätig und kontaktiert die direkten 
Anwohner nicht. Diese Darstellung entspricht nicht den tatsächlichen 
Stand der Präventivmaßnahmen. 

  Eine Information zu den veranlassten und aktuellen Maßnahmen erfolgt  
im Ausschuss am 8.Juni. 

 
Herr Groß weist darauf hin, dass die Ausschusssitzung um 21.00 Uhr 
nach GO zu beenden sei. 
 
Die Diskussion zum Thema „Umgang mit Petitionen“ erfolgt in der 
nächsten Ausschusssitzung. 
 
Die Information zum Stand der Bundestagswahl und zum Impfen der  
Wahlhelfer erfolgt in der nächsten Ausschusssitzung. 
 
  

II. Nichtöffentlicher Teil 

 
TOP 1  Beschlussvorlagen 
 
Es liegen keine Beschlussvorlagen zur Behandlung vor. 
 
TOP 2 Informationen, Anfragen, Anträge aus Fraktionen und der 

Verwaltung 
 
Es liegen keine Informationen, Anfragen, Anträge aus Fraktionen und der Verwaltung 
vor. 
 
TOP 3  Petitionen 
 
Es liegen keine Petitionen zur Behandlung vor. 
 
 

Klaus Groß 

Vorsitzender des Ausschusses für Recht, 

Sicherheit, Ordnung und Petitionen 
 

Anlagen: 
Anlage 1 zum TOP 6.1. - Präsentation der Kriminal- und Unfallstatistik 2020 
Anlage 2 zum TOP 6.2. - Präsentationen CORONA-Kontrollbilanz 

Anlage 3 zum TOP 9.1. - Präsentation zur Wohnraumentwicklung in Saspow 


